

# EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO C.

AÑO IV }

San José de Costa Rica, sábado 30 de Enero de 1897.

} Núm 850

## EN NICARAGUA. de nuestros canjes

### SUSCRICION VOLUNTARIA.

El 30 de noviembre próximo pasado, el Gobierno de Nicaragua solicitó del comercio un empréstito voluntario por la cantidad de (500.000) quinientos mil pesos, los cuales recibiría mitad en efectivo y mitad en documentos de crédito público.

Los Jefes Políticos fueron encargados de presentar un libro á los comerciantes de su departamento, para que cada cual suscribiera "voluntariamente" lo que quisiese tomar del empréstito consabido.

Hay que tener presente, que el comerciante que rechazase "voluntariamente" el libro de suscripción, quedaba "ipso facto" con la espada de Democles suspendida sobre su cabeza, ó sea con la ya célebre ley de los \$ 5000.00 á 50000.00 de multa, suspendida sobre su caja, mientras se le declaraba conspirador.

Es así, pues, que, como medida económica, cada comerciante suscribía hasta 5.000.00 á semejanza de

la conocida limosna de Gil Blás.

Pero como pasaba noviembre y la suscripción de los \$ 500.000 deseados no se completaba, ¡ni esperanza!, el "Diario Oficial" publicó un aviso en que se hacía saber que una casa extranjera había solicitado todo el empréstito y que si el 15 de diciembre no estaba suscrito, se prescindiría del comercio del país y se daría á la casa extranjera:

El 4 de diciembre registraba el mismo Diario un aviso en que decía que "estando ya suscrita la mayor parte del empréstito, el Gobierno había dispuesto definitivamente aceptarlo aun cuando no se cubriera el límite fijado.

## Matrimonio

### DE LIBERIA

Hemos recibido la buena nueva de que nuestro apreciable amigo don José Ramón Baldeosedá contraerá en breve matrimonio con la simpática y virtuosa señorita Orfilia Ruiz.

Desde ahora deseamos á la futura pareja toda clase de felicidades.

## Reproducción

de "La Estrella Solitaria" de Tegucigalpa tomamos el artículo "Excusas" el cual recomendamos á nuestros lectores.

### Tambien

tomamos de "El Pacífico," del 28 del presente:

### SUICIDIO.

Ayer, como á las doce del día, se dió muerte, con un tiro de revolver, Constantino Falla, escribiente que era de la Oficina de Profilaxis. El proyectil penetró por la mandíbula inferior, atravesando el cielo de la boca y causando una muerte instantánea.

De la información seguida, no resulta ninguna responsabilidad contra tercero, y parece que el estado de ebriedad en que se hallaba le haya dado el valor de quitarse la vida, pues aunque aparece "una ella" que lo había despedido de sus relaciones, no es para pensar que por eso lo hiciera.

### Un retoño

Nuestro amigo don Narciso Avila ha tenido la fineza de participarnos que su espo-

sa dió á luz el jueves último una preciosa niñita.

Agradecemos altamente tal deferencia, deseando á la recién nacida la mayor felicidad en unión de sus padres.

**DICE**

Un Transeunte en "El Comercio de ayer que el pan que se expende en una (?) sucursal q' cree sea la de Mr., huele más á canfin que color á harina tiene.

Es bueno que la ..... de Higiene tenga mejor olfato y gaste más severidad con la Panadería antihigienica, aunque ésta pertenezca á un Monsiur.

**La Prensa Libre**

nos da cuenta de un temblor que no habíamos sentido, y que alarmó al cronista del diario mencionado.

**Famoso curandero**

El famoso fenómeno como lo llaman los hombres científicos, el hombre de Bulla como lo denomina el pueblo y del que dimos cuenta en el número de ayer, vendrá á Centro América dentro de poco tiempo, según lo manifiesta un colega de la América del Sur.

Es bueno que aquellos que sufren enfermedades añejas, se preparen para ser vistos, del que con un remedio sencillo, cura todas las enfermedades.

**Corrida de toros**

El domingo 21 del corriente habrá una magnífica corrida de toros en Desamparados, que promete estar muy buena, dada la bravura de los bichos.

¡A divertirse!

**Asunto Macaya.**

Dentro de poco el señor Don Miguel Macaya contestará al señor Administrador de aduana, desvaneciendo sus argumentos con atentados que harán luz en el asunto. Piensa también el señor Macaya publicar la opinión de un notable jurisconsulto.

**EXCUSAS.**

Que fué crimen del tiempo y no de España? ¡Mentira!

El tiempo ha cambiado, han transcurrido cuatro siglos, y los mismos hechos se repiten.

Weyler es el digno émulo de los feroces conquistadores del siglo XVI y de Boves y de Morillo y tantos otros tiranos de principios de este siglo.

Iguals matanzas, idénticas crueldades, el mismo régimen opresor é infame elevado á sistema.

¿Que España no podía dar más de lo que tenía? ¿Que los mismos españoles han sufrido al par de los americanos víctimas del desgobierno de la península? Es cierto.

Pero si los españoles han podido cruzar en una serie de generaciones por esa vía dolorosa, no es razón bastante para que otros pueblos sufran con ellos. Si pueden sacudir

el yugo, háganlo. Eso hizo la América Española en cuanto pudo hacerlo.

¡Crimen del tiempo! En el mismo tiempo conquistó Inglaterra la parte setentrional de América y cuando la que hoy se lama con justicia la Gran República proclamó su independencia tenía ya los elementos de vida propia y de engrandecimiento. Sus dominadores le dejaron instituciones y libertades en lo moral y le dejaron en lo material hermosas ciudades, caminos, manufacturas, industrias variadas y comercio.

En la América Latina dejaron los españoles iglesias y conventos, seminarios, frarles, monjas y toda la turba multa clerical contra cuyo dominio han luchado por largos años las nuevas Repúblicas.

Hagamos comparaciones. En la época de la Independencia tenía los Estados Unidos tres millones de habitantes: Centro América tenía millón y medio.

Allá había instituciones: aquí no existían.

Allá no han tenido más que una lucha, gigantesca es cierto, la lucha para combatir la esclavitud, única traba que se oponía al progreso.

Aquí hemos tenido constantes trastornos y guerras civiles interminables porque era necesario combatir cuanto había quedado, ya que todo se oponía á ese mismo progreso.

Y la lucha entre el sombrío pasado y los moderno principios continúa todavía en los países que fueron colonias de España, y continuará hasta que estos últimos hayan triunfado en el derecho y en el he-

cho, porque el triunfo aunque tardío es seguro,

Pero mientras tanto y siguiendo la comparación, tenemos que los Estados Unidos con una población de setenta millones de habitantes están colocados en la vanguardia de la civilización en todas sus manifestaciones. Maravillosos inventos, empresas titánicas, comercio floreciente, rentas pingües, movimiento colosal, y sobre todo ello instituciones libres y garantías para el pensamiento, el credo, la propiedad, la persona y cuanto hace relación al ciudadano.

En Centro América; donde apenas se ha duplicado la población, si á pesar de los obstáculos, ha podido seguirse la ineludible ley del progreso ha sido á pasos lentos y combatiendo diariamente y derribando las vallas que en lo económico, en lo moral y en lo administrativo dejaron hondamente cimentadas nuestros dominadores, para estorbar en lo futuro la marcha triunfal de la civilización.

Hoy tenemos esperanzas, pero solo esperanzas: nuestros hermanos del norte tienen hace tiempo la realidad.

Cierto es que el pueblo español encuentra en su camino los mismos obstáculos, tal vez más arraigados allá por la influencia de los siglos: no culpeamos á ese pueblo que compartió con nosotros por muchos años los desaciertos de su Gobierno tiranoteocrático; pero tampoco hay motivo para acompañarlo eternamente en sus sufrimientos.

(Continuará)

**LOTES! LOTES! LOTES!**

No sólo para construir, sino como especulación, se pueden comprar los pocos lotes que le quedan á don Manuel Echeverría.

Los hay desde \$500 para arriba, y están situados en uno de los mejores puntos de esta capital; en la calle nueva que sale á la de la Sabana, entre la casa de don José Pinto y el Hospicio de Locos.

Los planos pueden verse en la oficina del señor Echeverría, Abogado y Notario, situada al lado de la Tesorería de la Junta de la Caridad.

No hay que perder la ocasión de hacer un buen negocio.

**Oportunidad.**

Rafael Peraza vende una finca situada entre Santa Ana y Tabarcia, mide setenta manzanas de las cuales hay cultivadas dos y media de café, dos y media de caña de azúcar, nueve listas para sembrar café y tres para aumentar el cañal, y el resto de potrero y montaña con buenas maderas, bañada la finca por dos quebradas, hay una casa de habitación y casa de trapiche el cual es de hierro y tiene todos sus eucéres y herramientas para el cultivo, una vaca parida, gallinas, chanchos y dos caballos; todo por tres mil quinientos pesos \$ 3.500

Entenderse el comprador con don José Valverde, en San José. Enero 21 de 1896.

**A LOS QUE USAN LENTES**



Aviso que sólo me quedaré en esta ciudad 5 ó seis días y á los que aún no se han provisto de lentes deben aprovechar esta ocasión.

Tengo todos los aparatos para reconocer los defectos de la vista y lentes de todas clases.

**LEON J. TAUREL.**

**HORAS DE  
DESPACHO }**

de 8 a. m. á 10-30 p. m. y  
de 1 p. m. á 4. p. m.

Calle 20, Norte, Número 112 al lado de la oficina de "La República"

# Ferrocarril de Costa Rica



Se avisa al público que desde el 30 del corriente regirán las siguientes modificaciones:

El tren de pasajeros que actualmente corre á Juan Viñas todos los sábados, correrá hasta Turrialba, saliendo de regreso los domingos á las 6.15 a. m.

Los trenes de carga local correrán en ambas direcciones entre Limón y San José los lunes, miércoles y viernes; y entre San José y Alajuela, los martes, jueves y sábados

También habrá pequeñas modificaciones en las horas de llegadas y salidas de otros trenes. Por más datos ocúrrase á los Agentes de Estaciones.

## Rebaja de tarifa sobre materiales de construcción

Desde el primero de Mayo hasta el 30 de Noviembre regirán las siguientes tarifas sobre materiales, en lotes de carro entero, desde Cartago hasta Siquirres, Madre de Dios, Matina, Swampmouth y Limón.

Ladrillos .....	\$ 3.30 oro por mil
Cal y piedra labrada .....	„ 2.00 „ „ „ „ kilos

H. BARFIELD,—Admor.

## SCHWARTZ LOWE & C<sup>A</sup> AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotes, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

VINOS EXCELENTES, examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos.

Licóres muy finos, ostiones frescos, té superior, jamón del Diablo, fideos y gran surtido de confitería.

JABONES FINOS y en barras de la mejor clase que se elaboran en el país.

### AVISO

El que suscribe ofrece al público el establecimiento de Fonda, frente al "Cometa"  
Acepta pensionistas y des-

pacha comidas á domicilio á precios módicos.

RICARDO MORENO,

Propietario.

Las Píldoras de Vida del Dr. Ross curan en todos los casos las enfermedades de la sangre y del hígado.

EL VINO  
DOMAINE DE CATOY  
PROPIEDAD DE H TOURNON & C<sup>IA</sup>.  
SE VENDE EN CASA DE

L. Charpentier & H<sup>no</sup>

A los precios siguientes:

Caja .....	\$ 9.00
Botella .....	1.00
½ botella .....	0.50
Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco .....	45.00

Tómense las Píldoras de Vida del Dr. Ross para la sangre.